
老年公寓实行订餐制值得推广
■ 刘元树
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热点冷评 罕见药进医保，彰显民生担当！ ■ 李方向

2022 年跨年夜 ，山 东 枣 庄 4 岁 的 脊

髓性肌萎缩症(SMA)患儿李佳树收到了

一 份 来 之 不 易 的“ 新 年 礼 物 ”—— 顺 利

注射靶向治疗药物诺西那生钠，成为该

药 纳 入 医 保 后 全 国 首 个 注 射 者 。 完 成

注射后，李佳树母亲李秀花喜极而泣。

脊 髓 性 肌 萎 缩 症 仅 是 目 前 确 认 的 7000

多种罕见病之一（3 月 1 日《新华每日电

讯》）。

之所以称为罕见病，是因为患病率

很低：根据世界卫生组织的定义，罕见病

是指患病人数占总人口 0.65‰~1‰的疾

病。其实有的发病率更低，如：卡斯特曼

病发病率仅为几十万分之一。由于我国

有 14 亿多人，人口基数巨大，罕见病虽

然罕见，但是我国罕见病患者累计起来

却高达 2000 多万，而且每年新增患者超

20 万。不得不说的是，罕见病患者虽然

高达 2000 万，但是具体到 7000 多种罕见

病中，每种病的患者确实不多。受患者

数量的限制，很多企业不仅研究罕见病

药物的动力不足，而且不能批量生产也

导致研发的药物价格高昂，使罕见病患

者家庭不堪重负。

为什么脊髓性肌萎缩症(SMA)患儿李

佳树母亲李秀花喜极而泣？因为诺西那

生钠注射液没入医保之前一针高达 70 多

万元，让很多患者家庭无法承担。今年

纳入医保后仅 3.3 万元，个人承担的费用

也就是几千元。这种对比是天壤之别，

哪 个 患 者 家 庭 会 不 激 动 ？ 让 人 欣 慰 的

是，目前涉及 25 种疾病 40 余种罕见病用

药被纳入国家医保药品目录。这些药品

不 仅 填 补 了 相 关 罕 见 病 治 疗 用 药 的 空

白，也在悄然点亮一个个家庭的希望，更

彰显民生担当。

任何一个群体都不应该被放弃。希

望越来越多的罕见病药物纳入医保，以

减轻患者家庭的负担，让患者生命最大

程度地延续、生活质量得以提高；更希望

国家出台税收减免、研发资金补贴、特许

定价等方面的措施，鼓励企业研发罕见

病药物，让治疗罕见病的药物不罕见，让

罕见病的诊治不再难。
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2 月 18 日，上海市十

五届人大常委会第三十九

次会议表决通过了修订后

的《上海市未成年人保护

条例》(以下简称《条例》)，

自 3 月 1 日起施行。修订

后的《条例》新增了“未经

未成年人父母或者其他监护人同意，不得向

未成年人提供医疗美容服务”的规定。（3月

1日《法治日报》）

近年来，未成年整容者并不鲜见，容貌

焦虑早已侵入未成年人的世界，整容低龄

化现象日益凸显，由此带来的医疗风险和

纠纷不断增加。实际上，整容就成了毁容，

已屡有发生。因整容身亡的，虽是意外，但

也足以看出整容手术的风险。而整容的后

遗症则是让人惶恐的普遍现象。虽然整形

后的疤痕一般会遗留在隐蔽位置，但是，所

用的人工材料却是要遗留后患的，即使是

最好的进口材料，厂家也不敢保证这种材

料终生不会出现问题。因此，尤其于正处

于发育阶段的未成年人，极易对身体造成

不利影响。

而且，未成年人整容手术，更大的危害

还在于容易导致未成年人自身的人生观和

价值观异态扭曲。毋庸讳言，未成年人整

容，大凡是作为招人眼球的资本和“走红”

的方式，而这于未成年人的成长，有着不容

忽视的负面影响。

整容当然是个人的自由和权利，但于

未成年人，尚处于监护之下，价值观审美观

尚未定型，自制力辨识力都相对较弱，极易

为新奇所吸引，以所谓时尚为“酷”，一旦做

了整容手术，以后可能会因为审美观念的

改变而后悔莫及。因此，告诉他们利弊，让

他们远离整容，尤其是全面禁止“对于那些

只是为了提高容貌的非必要性美容整形”，

不仅是家长，也是全社会的责任。

现在的问题是，现在不少未成年人手

中有钱，一不留神就擅自做了整形，父母难

以防范。而且，还有些家长，居然还持怂恿

的态度，这已经是监护权的滥用。另一方

面，整容机构，在利益驱使之下，对未成年

人整容不加任何的限制。这都加剧了未成

年人整容现象的蔓延，也放大了危害。

整容低龄化问题日益受到社会关注。当

整容低龄化越来越突出，如上海市那样以立

法规范，管住未成年人整容，已是势在必行。

未成年人整容应立法规范
■ 钱夙伟
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真正厉害的人，
都是“自燃型”人格

物质有不燃型、可燃型和自燃型

三种。同样，人也可以分为三种。第

一种是点火也烧不起来的“不燃型”的

人；第二种是点火就着的“可燃型”的

人；第三种是自己就能烧起来的“自燃

型”的人。想要在某一个行业出类拔

萃，就必须成为能够自我燃烧的人。

@新华社

有时间了，就多读书吧

一个人读书的意义，究竟是什

么？读书让人学会思考，让心态更平

和，开解人生烦恼，终会予人回报。

读书多了，你会发现自己经历了一场

蜕变。你在读书上花的每一分钟，都

会在未来的某个时刻给你回报。有

时间了，就多读书吧。 @人民日报

新中国建立后到今天的七十多年间，

人们的用餐方式除家庭或个人自炊外，集

体伙食大抵经历了包餐制、饭票制与订餐

制的过程。

包餐制指的是根据用餐者和供餐者

商定的条款，由用餐者付出一定的费用，

由供餐者每日提供三餐的餐制。

新中国建立之初，由于物资匮乏和个

人收入低，学校等单位一般采用旧时代沿

袭下来的8人一桌的包餐制。随着生产的

发展、物资的逐渐丰富，没过多少年包餐制

就逐渐被饭票制所代替。饭票制可以在就

餐时随意选购自己喜欢的饭菜，随到随买，

丰俭由人，能最大限度地避免浪费，受到普

遍的欢迎；直到今天，仍然是人们应用最为

普遍的就餐方式；后来许多地方实现了电

子化，付款改为刷卡，用餐更为便捷。

包餐制的不足和饭票制的优点不必

再说，对就餐对象相对稳定、餐饮要求差

异较大、要求较高的老年公寓的老人群体

来说，饭票制的升级版——订餐制（又称

点餐制）似乎更受欢迎。订餐制与饭票制

的本质一致，都在于给予了就餐者较大的

选择自由，只是饭票制是在餐食做好后供

就餐者选择，订餐制是先提供食谱，订餐

者选择后再进行有针对性地制作。

老年公寓入住的大多数是高龄老人，

又多来自不同地域，长期养成了不同的饮

食习惯，难以改变，他们的个性化需求理

应得到尊重。推出更多的供选品种，让老

人们更容易选择到自己喜爱的饮食，就这

点来说，订餐制显然比包餐制以及饭票制

更具优越性。

据悉，合肥有些老年公寓早已实行了

订餐制。有的老年公寓为把订餐制做得

更加完善，提前推出 7 天或 10 天的菜单，

由订餐者选订每日所需的菜饭，可订可不

订，可以少订也可以多订；如有变化，提前

24 小时可以增减；菜谱外如有特别需要，

在额外提供一定费用的情况下，也尽量给

予满足。民以食为天，一日三餐见。订餐

制使就餐者的自由选择度增大，给就餐者

带来更大的适应性和满足感，这种做法值

得点赞，值得推广。


